

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Lunes 28 de Noviembre de 1892

AÑO XXI

Núm. 5.954

PRECIO DE SUSCRIPCION 1.50 PESETAS AL MES

## Los patatares

### ENFERMEDADES Y REMEDIOS

«El pan del pobre» llaman á la patata en algunas regiones de la Peninsula. Para los obreros agrícolas puede asegurarse que la base de su alimentacion es la patata.

El cultivo de esta planta se ha generalizado extraordinariamente, y es de lamentar que falte una buena estadística que pudiera informarnos de la importancia de las cosechas, de las variedades que se cultivan y de los resultados que en cada caso se obtienen.

Hace algunos años eran muy contados los labradores acaudalados que cultivaban la patata por su cuenta. Los terrenos á propósito para estas plantaciones se daban por un modesto cánon á los obreros agrícolas, y estos, con mil privaciones y penalidades, procuraban explotar el cultivo de la patata en muy modesta escala. Algunos lograron de esta suerte formar una regular fortuna, y su buena estrella fué para las clases más acomodadas poderoso estímulo que las llevó á estudiar una explotación que antes habia mirado con menosprecio.

En la Mancha, que es la comarca que mejor conozco, y á la que especialmente hago referencia, hubo tal demanda de patatas con destino á Andalucía, Extremadura, Portugal y algunos otros puntos, que llegó á venderse el fruto en las huertas á precios bastante altos. Ocurrió con este algo parecido á lo que observó al destruir la filoxera una gran parte de los viñedos en Francia. Con la mayor demanda mejoraron notablemente los precios de los caldos y los labradores se apresuraron á plantar viñedos, sin reparar en gastos ni calcular las consecuencias. Afortunadamente, el cultivo de la patata no entraña riesgos tan grandes como el de la vid, pues ha la facilidad de abandonarlo cuando así lo aconsejan las circunstancias.

La plaga de langosta causó durante muchos años incalculables perjuicios en los patatares, pues en los últimos días de vida, el insecto acudida á ellos y con tal voracidad los atacaba, que en muchos casos bastaban unas cuantas horas para no dejar ni el mejor rastro de los plantíos de patatas. Cuando esta calamidad desapareció, los agricultores tuvieron que lamentar males análogos, aún cuando debidos á causas muy diversas. Los patatares se secaban en la segunda quincena de Julio ó primera de Agosto, sin que llegara á conocerse el verdadero motivo de tales desastres. En esta, como en otras muchas ocasiones, la población agrícola dió evidentes pruebas de su falta de espíritu de asociación.

Cuando los males adquieren excepcional importancia, el interés de todos demanda un esfuerzo colectivo para que la eficacia del remedio esté en relacion con la gravedad de la dolencia que quiere combatirse.

Los que tenían atacados sus patatares por la epidemia, debían verse solicitados por el legítimo deseo de aminorar los es-

tragos, y los colindantes, afanosos de librar las plantaciones del contagio, parecía lógico que no descansaran hasta conocer la enfermedad y los procedimientos más rápidos y eficaces de combatirla. Contra estas leyes del buen sentido están los hechos.

Cuando una calamidad aflige á la población agrícola, se vé á muchas gentes encubrir su apatía y falta de iniciativa con una resignacion cristiana, que estaria muy justificada para después de acudir inútilmente á todos los medios que la ciencia agronómica pone al servicio de los que quieren prestar el debido culto al progreso agrícola.

Para tales casos debe tenerse muy en la memoria el adagio «A Dios rogando y con el amazo dando».

La langosta duró tantos años y labró la ruina de tantas familias, porque la campaña de defensa se hacia tarde y mal; la filoxera invade ya las más ricas comarcas viti-vinícolas de la Peninsula, porque ni la accion oficial ni la iniciativa privada, han querido aprovechar las experiencias de aquellos países que, antes que el nuestro, habian sido invadidos por el insecto, y por último, la enfermedad que en éste y en los años anteriores ha secado las plantaciones de patatas, si se hubiera estudiado en un principio, está fuera de toda duda, que bien atacando el mal con remedios de probada eficacia, ó bien variando las semillas, se hubiera conjurado el grave conflicto que por incuria y abandono de todos se ha originado.

Se vienen empleando un sinnúmero de procedimientos para atacar la enfermedad de las patatas, pero todos ellos son ineficaces y de resultado muchas veces contraproducentes. Para medicinar á un enfermo lo primero es conocer la causa de la enfermedad. Esta verdad de sentido comun no se ha tenido presente en el caso que nos ocupa.

Que sepamos, nadie se ha cuidado de mandar plantas enfermas á donde pudieran hacer un estudio detenido de ellas, é indicar los medios más prácticos de remediar el mal ó contenerlo.

Y cuenta que todos los que de estas cosas se ocupan saben que en el Instituto Agrícola de Alfonso XII hay una Estacion Patológica, que viene prestando á la agricultura nacional servicios de la mayor importancia.

En diferentes ocasiones estimulé á los amigos para que remitieran muestras de patatas enfermas al ilustrado y laborioso director de la Estacion Patológica, D. Casildo de Ascárate, pero mis indicaciones fueron siempre rehusadas con manifestaciones de desconfianza, y á esto ha obedecido el que yo prescindiera de los demas y por cuenta propia haga ahora lo que otros debieron llevar á efecto hace mucho tiempo.

Las patatas que he mandado al señor director del Instituto Agrícola de Alfonso XII, y que éstas pasé para su estudio á la Estacion Patológica, procedían de un plantío del término municipal de Miguelturra

(Ciudad-Real), propiedad de un individuo de mi familia. Las plantas se pusieron, para mandarias á Madrid, muy bien acondicionadas, con objeto de que no perdieran ninguno de los caracteres que pudieran servir para precisar bien la enfermedad.

Mi gestion ha dado los resultados favorables que me prometia, pues en la Estacion Patológica han hecho un estudio detenido de las plantas, y el Sr. Ascárate me ha remitido el resultado de sus trabajos en un informe notabilísimo que importa mucho leer con detenimiento los agricultores todos, pero muy particularmente aquellos que en la Mancha y otras comarcas se dedican al cultivo de la patata.

Tambien merecen particular recomendacion las experiencias realizadas en la Granja escuela de Valencia, para demostrar los rendimientos y valor de algunas variedades de patatas del pais y extranjeras.

Estas prácticas, tan generalizadas en Francia é Inglaterra, tienen una importancia que, desgraciadamente, no sabe estimarse aun en España. El resultado de los trabajos hechos en Valencia es una demostracion bien elocuente de la verdad que encierran mis palabras.

Se han ensayado cuatro variedades; «Ganadá», con una produccion por hectáreas de 25.375 kilos; Saucise, que dió 20.730 kilos; «Basalote», 16.279 kilos, y «Lezura» 18.837 kilos. La aspiracion del agricultor debe ser, con iguales gastos, alcanzar más produccion y de mejor calidad.

Como se ve, las dos variedades extranjeras tienen una gran ventaja sobre las otras del pais. En una comarca donde la patata se cultiva en grande escala, hágase el cálculo de la suma que representa la mayor produccion de la variedad «Ganadá», y dígase si el asunto merece mayor atencion de la que por regla general se le presta en nuestro pais.

A lo expuesto hay que agregar que la calidad del fruto es mejor, y que esto es causa de que se pueda vender en el mercado con mayor estimacion.

Nada tengo que decir respecto á la cuestion de abonos, porque este y otros extremos están tratados con acierto y competencia en el informe del Sr. Ascárate, de que hablaré después; pero si deseo ratificar la opinion del Sr. Manzo de Zóñiga, respectó á las condiciones que tienen las variedades de patatas que se cultivan en la Granja Modelo de Alava. Hace dos años tuve el gusto de visitar este centro de progreso agrícola, y con dos kilos de patatas que se me facilitaron venimos haciendo ensayos en uno de los términos municipales donde los plantíos de patatas son más castigados por toda clase de enfermedades.

Un labrador laborioso é inteligente es el encargado de hacer las experiencias.

Dihas plantas tienen gran lozanía, cuando otras inmediatas de variedades del pais enferman y mueren.

Hay, por tanto, que buscar variedades indemnes, siguiendo en esto una práctica análoga á la que está en boga con las vides

americanas en las comarcas filoxeradas.— Rivas Moreno.

## Una visita al Banco de Inglaterra

No es empresa facil acceder á los recónditos senos de ese gran monumento erigido por el comercio inglés, y en los que se hallan guardados los tesoros mas grandes del mundo. La dinamita ha inspirado un tan prudentísimo y justificado recelo á sus administradores, que tan solo por un excepcionalísimo favor puede un extraño penetrar hasta lo íntimo de las dependencias en que tales riquezas se guardan. Un mortal profano ha logrado recientemente recrearse en la contemplacion de esos tesoros, y de su relatapa visita, que efectuó bajo la égida de un príncipe de la Banca: extractamos algunos datos que consideramos lo bastante curiosos para comunicarlos á nuestros lectores.

«Franqueado que hubimos un ancho patio, en cuyo fondo se abre escultural portalon, nos introdujeron en el «Bullion office», donde se deposita el metálico. Por este departamento pasa cuanto metal precioso ingresa en el Banco: allí se contrasta. A la derecha se lleva el oro; á la izquierda, la plata. Una enorme balanza encerrada entre cristales, movida hidráulicamente, que no pesa menos de 2 toneladas y que tiene 2 20 m. de altura, sirve para efectuar el peso de las monedas. La construccion de esta balanza es de extraordinaria precision, y su emplazamiento responde por modo tan ordenado á sus delicadas funciones, que la presion de un botoncito de marfil basta para moverla, y un asiento solidísimo de hormigon sustráela á toda vibracion exterior. La precision de esta balanza es tal, que por deferencia pesaron ante mí un sello de correo: la aguja indicatriz se desvió unos 15 céntímetros. Pues todavía, con poderse pesar en ella objetos de 28 miligramos, ofrece otra particularidad mas sorprendente. Si cualquier lingote de oro sometido á examen pesa mas de lo debido, la balanza indica el exceso, no sin revelar antes la irregularidad, parándose la aguja en el fin unos instantes y poniendo en vibracion un timbre. Esta balanza no tiene par: por ella pagó el Banco 50.000 francos. Atravesamos otra galería abovedada y que la luz eléctrica ilumina, á lo largo de cuyas paredes, en estantería unos y apilados sobre camiones, hállanse millares de lingotes de oro. Los de cada camión representan un valor aproximado de unos 4 millones de francos, y sus ruedas aún sirven de apoyo á pilas de saquitos, de oro, también que pesan unas 500 onzas en monedas de todos los paises. Penetramos luego en el Salon de juntas, que es muy lujoso, para llegar á otro departamento, donde se hallan unos 30 aparatos destinados á contrastar los soberanos y medio soberanos que el Banco recibe en sus cajas. Como la famosa balanza de que he hablado, muévense esas máquinas por presion hidráulica; y como aquella también, enciérranse bajo su respectiva vitri-



a. Su funcionamiento es automático y muy interesante.

Existe un largo tubo de cobre, abierto en dos, hasta caer cerca de la máquina con una inclinación como de 45°, de cuyo tubo van cayendo las monedas de oro. Recoge en su caída estas monedas un plantillo circular móvil, cuyo diámetro es poco mayor que el de las monedas. Se vé claramente cómo el platillo, cuando ha recibido la pieza, oscila ligeramente á derecha é izquierda, como si la sopesara: de hecho esta es su apreciación. Al cabo el platillo se inclina, y la moneda cae en la boca de un tubo y va á parar á una cajita situada bajo la máquina. Pero si la moneda es falta de peso, el platillo la vierte en otra cajita colocada á la izquierda. La guillotina espera á estas monedas, y esto puede decirse sin metáfora, porque, en efecto, tales piezas pasan á otra máquina, en efecto, que de un golpe las divide en dos. Cien mil monedas pasan diariamente por este contraste.

Al salir de la Tesorería descendimos á un sótano abovedado, en que se conservan muy bien ordenados todos los billetes que no tienen curso. Es un laberinto de estanterías, donde en 13,400 cajones se guardan 77.745,000 billetes, que si formaran monton superponiéndolos, alcanzarían una altura de 9 kilómetros: su peso es de 90 toneladas.

Pasamos después una rápida ojeada por los registros del Banco, cuyo asiento primero se remonta al año 1620, y penetramos en el departamento de impresiones. Contiene seis prensas colosales con las que se imprimen, de dos en dos, los billetes, que luego una máquina especial corta y separa. Las barbas que se observan en los otros tres lados y que generalmente se atribuyen á artificio, son debidas á la circunstancia de hacerse á mano los billetes. Cada empleado responde de las hojas de papel afiligranado que pasan por su mano, y un reloj va indicando, no tan solo el número de billetes que se fabrican, si que también los golpes que dá cada prensa. El papel lo fabrica también el propio Banco.

Por último, al salir de la imprenta me llevaron á una cueva, arrimadas á cuyos muros existen enormes cajas de hierro blindadas. No sin cierta emoción el relato de los tesoros que en oro y billetes guarda aquel antro. La mayor riqueza del Banco está allí: calculase en DOS MIL MILLONES de francos.

La visita me había producido la impresión de un sueño. Al término de ella llevome el director á un patio donde día y noche existe un retén de 34 guardias, distribuidos en centinelas dobles al pie de cada puerta, armados de fusil y este cargado. El oficial de guardia se aloja y come allí á expensas del Banco. Además de esta fuerza militar, hay agentes de policía especialmente consagrados á la seguridad del establecimiento. Si, por ejemplo, un cajero se apercibe de que le presentan un billete falso, oprime un botón eléctrico que tiene cerca, y el aviso recibido por los agentes que vigilan el patio de entrada es suficiente para que se detenga allí á todo el mundo: La vigilancia es tan suspicaz en el Banco, que bien puede asegurarse que, cuantos trasponen sus umbrales, sin distinción, caen bajo la acción de un espionaje tan celoso, como bien organizado, del que no se sustraen mas que al salir á la calle.»

## Sección de Noticias

Dos señores, al concluir noches pasadas la representación en uno de los teatros de

Logroña, sufrieron un gran susto.

Encamináronse á un restaurant, á reparar sus estómagos, y cuando con mas apetito estaban comiendo, abrióse de par en par la puerta de la habitación, apareciendo en el dintel un individuo de faz siniestra que con un puñal en la mano, exclamó:

—¡Infames, vais á morir!

Con el terror pintado en el rostro, los dos trasnochadores se disponían á tirarse por una ventana, decisión que no pudieron llevar á efecto, porque el audaz «forajido» les interrumpió diciendo:

—Al primero que dé un paso, lo mato. Dejad hablar. Vais á morir... si no me daís un poco de chorizo del que estais comiendo.

Renació la tranquilidad, rieron todos la ocurrencia, entre los tres dieron fin á cuanto sobre la mesa había, y luego marchó cada mochuelo á su olivo.

El del puñal era un amigo de ambos, que les siguió los pasos y quiso darles un susto por no haberlo invitado al «banquete».

Un periódico gallego dá cuenta de un hecho grave que es objeto de la conversación general en la villa de la Entrada.

Una jóven aldeana presentóse al forense y juez interino en los últimos días del mes pasado, manifestando estaba herida, sin que supiese quién la había agredido; á dicha jóven, acompañaba una hermana que, como aquella aseguraba que los golpes habían sido puramente casuales; mas es el caso que en la noche del día 3 falleció la lesionada, y al tener de ello conocimiento el juez de instrucción, propietario, dispuso constituirse sin dilación en el domicilio de aquella, y regresó á las doce de la noche, después de haber practicado las oportunas diligencias, ingresando en la cárcel del partido, como detenida, la hermana de la víctima.

Sobre este hecho se hacen mil comentarios; pero es indudable que solo á la actividad infatigable del juez y á su inteligencia, se debe que este delito tan grave no quede impune.

El vecindario de Quéntar (Granada) anda muy asustado ante la aparición de un animal, que dicen ser un oso, por los inmediaciones de dicho pueblo.

La fiera presentóse primeramente, hace unos quince días, en el «Tocon», cortijo existente á unas dos leguas de Quéntar, pero dentro de su término municipal, amedrentando á los sencillos habitantes de aquellos contornos, donde á cada paso aparecían ora un carnero, ora un cerdo y hasta animales mayores, muertos y despedazados por la bestia feroz, que así iba marcando las huellas de su correría.

En la «Dehesa», sita á una legua del «Tocon» ha hecho asimismo el supuesto oso alguna carnicería, y ya los labradores piensan organizar una batida para dar caza á la fiera, que es de suponer sea en realidad, á juzgar por las señas que no dan de sus dimensiones y figura, un oso escapado á alguno de esos ganapanes que se buscan la vida exhibiendo animales exóticos.

La prensa rusa insiste en que el gobierno tiene el proyecto de aumentar los derechos de importación sobre los objetos de lujo y consumo de tabaco.

Algunos periódicos dudan que en la conferencia monetaria se llegue á un acuerdo general, pues Alemania se muestra poco dispuesta á modificar su sistema metálico, declarándose indiferente á las fluctuaciones del precio de la plata.

«El Figaro» asegura que las condiciones que impondrá Francia para la paz en el Dahomey serán las siguientes:

A bandono completo de toda la costa por los dahomeyanos.

Instalaciones de residentes y guarniciones en Abomey y Kana

Construcción de caminos y abolición completa de toda clase de sacrificios humanos.

Todo el clero de Leon ha protestado contra los ultrajes que el conocido escritor, integrista antes y hoy carlista, Antonio Valbuena ha dirigido á su Prelado.

En el «Boletín del Clero» del obispado de Leon se ha publicado dicha protesta, que va firmada por todos los párracos y ecónomos del Arciprestazgo de San Ramon de Entre-Peñas.

A la mayor brevedad se dará comienzo en Berga á la construcción de un monumento á la memoria del eximo filósofo natural de aquella población, reverendo don Antonio Comellas y Cluet. Se encargará de labrar el busto de aquel esclarecido varón el escultor señor Vallmitjana, siendo probable que el monumento se levante en la plaza de Viladomat, á la que se daría el nombre de Comellas.

Comellas era peritísimo en lenguas, muertas y vivas, habiéndose aprendido las últimas sin más maestro que los libros. Además de poseer como nadie las ciencias morales y filosóficas, estaba al corriente de todas las cuestiones modernas. Por esto pudo refutar á Draper y con él á toda la impiedad moderna en una obra que muchos ignoran, sobre todo en España.

## Notas sueltas

Los que tanto han hablado de inmoralidades en la administración monárquica, deben enterarse de la terrible acusación que contra muchos diputados republicanos acaba de lanzarse en el Parlamento francés.

Mr. Delahaye ha sostenido en pleno Congreso que se ha distribuido «tres millones de francos» entre 150 diputados para comprarles el voto en lo relativo al canal de Panamá, citando varias partidas de 100 á 400.000 francos empleadas en sobornar á periódicos y políticos influyentes.

¿Qué tal, señores demócratas? Esto deja atrás los escándalos é inmoralidades de la república española de 1873; y los que continuamente se descubren en la república de los Estados- Unidos.

A ver quien, después de enterarse de esto, es bastante mentecato para creer que la república es prenda de moralidad.

Que lo diga Mr. Wilson; que lo digan los concejeles republicanos de Nueva-York; que lo digan los periódicos, diputados y políticos franceses á quienes acaba de acusar de cohecho á la faz del mundo Mr. Delahaye.

Se objetará que para depurar esto se ha abierto una información parlamentaria.

Pero aquí de la frase irónica de nuestros demócratas: ¿informaciones, paliativos, paños calientes? ¡¡Bah!!

Escriben de Nueva-York:

«Comunican al «Herald» desde Valparaiso que ha sido descubierta una conspiración dirigida contra el Gobierno, siendo detenidos sus promovedores, y que siete regimientos de línea se hallaban comprometidos en favor de dicha conspiración. Se asegura que pronto serán reducidos á prisión varios balmacedistas.»

Chile, Venezuela, Brasil, Santo Domingo, Honduras.

Hé ahí unos nombres que no pueden citarse sin recordar la guerra civil en que continuamente están metidos aquellos Estados.

Ellos demuestran que en las repúblicas la paz está á la misma altura que la moralidad.

Han causado gran marejada entre los fusionistas las declaraciones de su correligionario Sr. Canalejas, favorables á un aumento en los presupuestos de Guerra y Marina.

Esos señores no abren la boca que no se desmientan y contradigan recíprocamente.

¿Y un partido así—que lo está por gala en cien—aspira á la gobernación inmediata del país?

¡De buena nos hemos librado!

«Dícese que en vista de la grave situación porque ha pasado España, el Sr Ruiz Zorrilla permaneció algunos días en la frontera francesa, por si llegaba la ocasión de atravesarla; pero ningún suceso se ha realizado de los que esperaba el Sr. Ruiz Zorrilla.»

¿Qué hubiera sucedido, cielo santo, si ese Anibal revolucionario atraviesa los Pirineos?

¡¡La fin del mundo!!

Pero qué bromistas son esos revolucionarios.

## Gacetilla

Es mal consejero y pésimo acicate el odio: de él se ha dicho que ciega, verdad de que nos dá testimonio el diario democrático. Porque únicamente quien está obcecado por la pasión, acude á armas tan cobardes y ruines como las que él emplea para atacar á nuestro amigo el Sr. Orfila y sus compañeros en el Consistorio.

Uno y otro día, venga ó no á cuento, les tacha de malos administradores y dá á entender que sólo tiran á arruinar la hacienda municipal; pero jamás pudo ó supo precisar sus cargos, ni menos ha tratado de darles cuerpo citando alguno de los supuestos despilfarros. ¿Este proceder es digno? ¿Es serio siquiera?

Adorando la peana por el santo—que en nuestro caso es el público al que se pretende embaucar—, cien veces distintas hemos invitado al papel de la calle Nueva á discutir ámplia y detenidamente la gestión económica y administrativa del actual Ayuntamiento; más como de donde no hay no puede manar, el muy ladino ha escurrido bonitamente el bulto, y con un desparpajo que dá quince y raya al de la mujer del cuento, se ha limitado á entonar su eterna cantinela, ignorando, ó aparentando ignorar, que sólo los vanidosos se abrogan el privilegio de la afirmación sin pruebas, como el fanfarron de que nos habla Esopo en sus fábulas.

Para facilitarle el trabajo y obligarle más y más á entrar en discusión, publicamos el Estado demostrativo de la situación económica del Ayuntamiento con respecto al último ejercicio; y qué hizo nuestro hombre? Pues lo de siempre; se entretuvo en buscarle tres pies al gato, aduciendo reparos que sólo la mala fé pudo inventar y que no desvirtúan en mucho ni en poco la prueba hecha mediante la elocuencia de las cifras. de que el Ayuntamiento que preside el señor Orfila, después de atender á todos los servicios sin apelar á ningún recurso extraordinario, logró un remanente que bien quisieran para sí las administraciones



que por largos años padecemos. Tan halagüeño resultado debía forzosamente crispár los nervios del inspirador del diario sorrillista y con la fiera que es propia de su natural envidioso y con el aplomo de quien no repara jamás en medios con tal de conseguir sus fines, dijo el sábado último que el *Estado* de referencia está lleno de inexactitudes y no es más «que una especie de *cierra ojos*, con que se pretende ocultar la desastrosa situación económica del municipio» Y se quedó tan satisfecho como si hubiese puesto una pica en Flandes. Lo dijo Blas, y no hay más tu tía. Si alguien que no le conociese, como nosotros le conocemos por larga experiencia, cayese en la tentación de pedirle que probara su aserto, se lo pediría inutilmente. No se obtienen cotufas en el golfo, ni muestras de decoro y delicadeza de quien no tiene más reglas que su capricho ni otros respetos que á su YO inconmensurable. Además, para argumentar se necesitan razones; para argumentar sólo se necesita frescura, y no en balde se dan veraneantes á más de mil seiscientos metros sobre el nivel del mar.

Para que mejor traguen la píldora sus pacientísimos lectores, á renglón seguido de su aserto inventa un diálogo entre dos acreedores del Ayuntamiento por trabajos que siendo á cargo del presupuesto de 1891-92 no figuran, dice, entre los débitos. «Cómo se llaman los tales acreedores y de qué trabajos se trata? Abiertas tiene V. las oficinas municipales para examinar cuantos documentos puedan convenirle á V. para demostrar al público que no habla V. al *tum, tum*, y que esos trabajadores cuyo diálogo le traen tan regocijado son de carne y hueso, y no fantásticas creaciones de un cerebro trastornado.

Entre tanto no extrañe V. que nosotros hagamos de sus palabras el mismo caso que de los ladridos del perrito de lanas, y que á las inventivas con que procura engatusar á sus lectores, respondamos con el desprecio más absoluto; pues no es cosa de perder el tiempo discutiendo con maquiavelillos de tres al cuarto.

**Teatro Principal.**—La inauguración de la temporada de ópera italiana por la compañía del Sr. Massimini, tuvo lugar anoche en este Coliseo con la representación del *spartito* del Mtro. Marchetti, «Ruy-Blas».

La interpretación de la obra fué buena en su conjunto no obstante los pocos ensayos que la precedieron.

La Sra. Ancarani cantó con delicadeza y expresión su papel de Maria de Neubourg, mostrándose tan excelente artista dramática como lírica así en el aria *Larva adorata* del acto segundo que dijo con suma afinación y con acentos llenos de ternura, como también en el precioso dúo del acto tercero que cantó con precisión y verdadero amor en compañía del Sr. Bógino, viéndose ambos llamados al proscenio y obligados á repetir este número en medio de los entusiastas aplausos con que la concurrencia les demostraba su satisfacción. También en la escena final del cuarto acto la simpática soprano dramática nos demostró juntamente con el tenor, su buena escuela de canto.

La joven contralto Señorita Rizzieri encargada del papel de Casilda, supo con laudable esfuerzo, conquistarse los aplausos del auditorio en la *balatta* del acto segundo *C'era una volta* que ejecutó con exquisito gusto, afinación y gracia viéndose obligada á repetirla en obsequio del público que la aplaudía con entusiasmo.

El Sr. Fontana hizo gala de su bien tim-

brada y hermosa voz de barítono cantándonos con esmero y colorido su parte de D. Salustio de Braganza siendo justamente aplaudido en el dúo con el tenor.

Las demás partes de la compañía cumplieron á conciencia su cometido.

La orquesta dirigida por el hábil é inteligente Mtro. Sr. Bellissimo, ejecutó con admirable ajuste y precisión el prelude, y tanto ésta como el Cuerpo de coros estuvieron acertadísimos en toda la representación, alcanzando frecuentes salvas de aplausos.

En resumen el *debut* de la Compañía superó con creces las halagüeñas esperanzas que se habían concebido respecto de las condiciones artísticas de las partes que la forman, dejando agradablemente impresionada y satisfecha á la numerosa concurrencia que asistió al espectáculo.

Mañana á las diez en la parroquial iglesia de Sta. María el Ilmo. y Rmo. Sr. señor Obispo administrará el sacramento de la Confirmación á los niños de ambos sexos, pertenecientes á todas las parroquias de este Distrito municipal.

La Gerencia de los vapores-correos ha recibido los siguientes telegramas:

«Barcelona 28.—8:50 m.

Fondeados sin novedad seis madrugadas, Norte duro, marejada, tendremos atraque. —Cardona.»

«Palma 28.

Llegado correo Valencia. Saldremos hora itinerario. Nordeste fresco apariencias buen tiempo. —Caldés.»

La subasta verificada hoy para la construcción de una cochera en el Hospital civil ha sido adjudicada al único postor don Rafael Morey Moragues por la cantidad de dos mil docientas cincuenta pesetas.

Se está ensayando para ser puesta en escena durante esta semana, la preciosa ópera bufa del inmortal Rossini «El Barbieri di Siviglia» en la que harán su debut la tiple ligera Srta. Rossina Avoleto, el tenor ligero Sr. Orsini Latino y el barítono Sr. Lera Leopoldo.

Del «Diario Mercantil»:

«En Bermeo se trata de instalar el alumbrado eléctrico y con este objeto se vá á verificar una subasta el día 21 de Diciembre próximo, estableciéndose como tipo la cantidad de 7.500 pesetas, durante la concesión de 20 años.

empezar á funcionar regularmente á los cinco meses de haberse otorgado la escritura.»

La instalación comprenderá 32 lámparas incandescentes de á 500 bujías y deberá

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana para Alcadia y Barcelona en el vapor-correo «Nuevo-Mañón»:

PARA ALCUDIA

D. Santiago Sala; dos individuos de tropa; Rosa Carden; Miguel Obrador; Vicente Muse; Luis Santos; siete individuos de tropa; Angela Triay; Antonio Huertas, y Rafael Patencia.—Total, 13.

PARA BARCELONA

D. Luis Santo; Juan Victori é hija; Jaime Seguí, madre y sobrina; Pedro Riudavets; José Ramon; siete individuos de tropa; Angela Triay; Antonio Huertas, y Rafael Patencia.—Total, 17.

SUSCRIPCIÓN abierta por iniciativa del Ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis, al objeto de practicar las reparaciones indispensables en el edificio que ocupan las Religiosas Concepcionistas de esta ciudad, por amenazar peligro algunas de-

pendencias del mismo:

Pesetas

Una devota del Sagrado Corazon, en sufragio de los difuntos de su familia,

5.00

Los que deseen suscribirse, pueden hacerlo en esta Redacción.

### Noticias marítimas

Según la última estadística naval, el Japon posee 37 buques de guerra, pero solamente 20 podrán ser utilizados desde luego. También cuenta ya con 1.173 buques mercantes.

China tiene 47 buques de guerra con un desplazamiento total de 67.000 toneladas.

Los buques de guerra de Francia, Inglaterra, Alemania, Rusia y América estacionados actualmente en Oriente, son 77.

El vapor inglés «Vulcan» que, procedente de Lawanch, se dirigía á Génova con cargamento de algodón, ha fondeado en Gibraltar, remolcando á la goleta noruega «Vale».

El «Vulcan» encontró á la goleta, que estaba abandonada á los 35°49' longitud Norte y 95°4' latitud Este, el día 6 del actual.

La goleta tiene bastante agua en la bodega.

Por una carta encontrada á bordo se sabe que el día 27 de Septiembre último estaba en Newport, de donde salió para Jamaica.

Próximamente se celebrará ante el tribunal de Génova la vista del asunto relativo al abordaje del vapor francés «La France», de los transportes marítimos de Marsella, con el italiano «Sud América», de la Veloce, echado á pique por el primero en el puerto de las Palmas. El «La France» será abandonado con su cargamento (200 mil francos) á los armadores italianos.

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 27.—1 ternero, 84 kilos, noria de Olives; 1 ternera, 79, Turrauba Nou; 2 carneros, 20, Murellet; 3 cabras, 21, Albuferra, y 3 cerdos, 248.

Además, 9 gallinas.

Día 28.—1 ternero, 126 kilos, huerto de Vuimenó; 1 ternera, 74, Turrauba Nou; 1 id., 73, vergel Cutainet; 1 id., 104, estancia Se Munteñeta; 6 cabras, 42, Albuferra, y 14 cerdos, 1.353.

Además 7 gallinas.

## Telegramas DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 26.—8:30 n.

El Sr. Pi y Margall comentando el artículo del Sr. Castelar opina, que el presupuesto de paz es irrealizable, porque un gobierno monárquico no puede romper con las obligaciones eclesiásticas, ni con el presupuesto del Ejército.

Los procuradores de los Padres Agustinos y Dominicos se han acercado al Sr. Romero Robledo para desmentir la versión propalada de que las comunidades de Filipinas están disgustadas con el Capitan General de aquel Archipiélago.

Procedente de la Habana ha llegado á Cádiz el vapor «Reina Regente».

Madrid 26.—9:45 n.

La prensa sigue ocupándose del texto de la memoria del Sr. Villaverde referente al Ayuntamiento, deduciendo que la reserva que acerca de la misma guardan los ministros, es prueba de que en ella se consiguan acusaciones graves de las que se guarda reserva. Aunque los Sres. Villaverde y Romero Robledo mantengan ocultas sus deferencias, en el próximo Consejo créese que cuando se interpele el gobierno en el Senado, estallará la divergencia.

Atribúyese al Sr. Sagasta la idea de desistir de la reunión con los ex-ministros de su partido, reuniéndose solamente las minorías.

Ha fallecido el Cardenal Lavignerie.

Madrid 27.—1:10 madrug.

Corren otra vez insistentes rumores de crisis, sobre la salida del señor Romero Robledo.

En una conferencia celebrada á las doce de la noche entre los señores Villaverde y Cánovas ha asistido el Sr. Pidal.

Madrid 27.—1:25 madrug.

En el banquete celebrado por el Congreso militar el Sr. Canalejas ha estado brillantísimo, habiendo sostenido la necesidad de conservar el aumento de sus haberes al ejército, cueste lo que cueste, y aludiendo al Sr. Castelar ha combatido el presupuesto de paz.

Madrid 27.—9:20 n.

Es muy probable que se acuerde mañana la suspensión del Ayuntamiento de esta Corte y que pase el expediente á los Tribunales de justicia para depurar las responsabilidades consiguientes.

Referente á los insistentes rumores de crisis, dícese haberse esta conjurado.

Madrid 28.—11:20 m.

Los ministeriales aseguran que el Sr. Cánovas del Castillo no se opondrá en nada de cuanto contiene la memoria del Sr. Villaverde respecto al Ayuntamiento.

Hoy visitarán al Sr. Castelar una comisión de republicanos á fin de invitarle á que entre á formar parte de la coalición. Créese que el Jefe de los posibilistas se negará á ello.

Barcelona 28.—1:10 t.

En el registro efectuado por la policía en una casa de esta capital donde se presumía habitaba el presunto falsificador del talon del Banco de España, encontráse establecida en ella una fábrica de moneda falsa.

Ha sido detenida la madre del falsificador y cuatro individuos complicados en el delito.



# TEATRO PRINCIPAL

COMPANIA LIRICO ITALIANA  
BAJO LA DIRECCION DEL  
MTR. DOMENICO BELLISIMO

FUNCION  
PARA HOY LUNES

2.º de Abono 1.º Serie.  
Se pondrá en escena la muy aplaudida  
ópera del Mtro. Marchetti, en 4 actos titu-  
lada

## RUY BLAS

### REPARTO

D.ª María de Neubourg.	Sra. Ancarani.
Casilda.	Sra. Rigieri.
D.ª Juana de la Cueva.	Sra. Casati.
Ruy Blas.	Sr. Bogino.
D. Salustio de Bazan.	Sr. Fontana.
D. Gurrezano.	Sr. Sangorgi.
D. Pedro de Guevarra.	Sr. Bassi.
D. Fernando de Cordova.	Sr. N.
D. Manuel Arias.	Sr. N. N. N.

Cuerpo de coros de ambos sexos.  
La escena pasa en nuestra patria y en  
los últimos tiempos de Carlos II el Hechi-  
zado, siglo XVII.

### —PRECIOS—

Un palco de 1.ª fila	8'00 Ptas.
Una platea	6'00 »
Un palco de 2.ª fila	4'00 »
Un palco de 3.ª fila	2'00 »
Una butaca	1'00 »
Sillas	0'50 »
Entrada general.	0'50 »
Media entrada	0'30 »

A las ocho.

### COTIZACIONES

Barcelona 26.—4'10 t.

4 por ciento Interior.	68'56
4 por ciento Exterior.	73'36
4 por ciento Amortizable.	78'25
Billetes Hip. de Cuba 1886	107'00
Id. id. id. 1890	97'87
Banco Hispano-Colonial.	84'60
Ferro-carril de Francia ex-cupon	27'60
Ferro-carril del Norte	38'50
Id. de Orense.	11'10
Ferro-carril de Almansa	600'00
Id. de O. B. y Francia	58'87
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	31'75
Id. de Almansa.	62'75
Obligaciones C.ª Trasatlantica.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior. . . . . 12 rs. vn. paga alcista.

Madrid 26.

4 p. Interior contado	68'45
4 p. Exterior	73'50
4 p. amortizable.	77'90
Billts. Hipos. de Cuba.	106'75
Acciones Banco España	370'00

### Seccion Religiosa

Santo de hoy

San Jaime de la Marca, confesor.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra.

del Desamparo en San Antonio.

Santo de mañana

San Saturnino obispo y mártir.

### Movimiento del Puerto

Entrados el 26

De Tangarot vapor noruego «Krim» ca-  
pitan Mr. Hugat con 24 trips. y trigo.

Idem el 27

De Tangarot vapor noruego «Argo» ca-  
pitan Mr. Tonde con 20 trips. y trigo.

Despachados el 28

Para Palma polacra goleta «Trinidad»  
Cap. D. Antonio Alzamora con 8 tripulan-  
tes y trigo.

Entrados el 28

De Barcelona pailebot «María» patron  
Jorge Martorell con 4 trips. y efectos.

# ANUNCIOS

Administración de Loterías de  
1.ª clase n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de bi-  
lletes del sorteo que se ha de celebrar  
en Madrid el día 29 de Noviembre  
de 1892.

Ha de constar de dos series de 27  
mil billetes cada una al precio de 30  
pesetas el billete, divididos en déci-  
mos a 3 pesetas y distribuyéndose  
567.000 pesetas en 1.346 premios  
para cada serie, de la manera si-  
guiente:

1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	5.000
8 de 2500	20.000
1134 de 300	340.000

99 aprox. de 300 pts. pa-  
ra los 99 núms. res-  
tantes de la centena  
del que obtenga el  
premio de 80.000 pts. 29.700

99 aprox. de 300 pts. por  
los 99 núms. id. de la  
centena del que obten-  
ga el premio de 40  
mil pesetas 29.700

2 apróx. de 1.200 pts. pa-  
ra los números ante-  
rior y posterior al del  
premio mayor 2.400

1346 567.000  
Mahon 20 de Noviembre de 1892.—El  
Administrador, Diego de la Torre.



## LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

La Junta Directiva de esta Sociedad, ha  
acordado cobrar a los Sres. Accionistas el  
segundo dividendo de 25 por ciento.

Dicho dividendo deberá hacerse efectivo,  
en las Oficinas sociales, calle del Angel  
n.º 10, los días 18, 19, 20, 21 y 22 del pró-  
ximo Diciembre.

Mahon 28 Noviembre de 1892.—El Pre-  
sidente, Juan Sturla.—P. A. de la Junta  
Directiva, Miguel Llambias, Srio.

## AL PÚBLICO

En el Comercio de D. Cristóbal Thomas  
Rampa de la Abundancia núm. 36 se en-  
contrarán:

Garbanzos Mazagan	á Ptas. 0'58 kilo
Patatas de Aragon	á » 0'19 »
Fideos	á » 0'65 »
Cebollas valencianas.	á » 0'13 »
Arroz núm. 1	á » 0'47 »
Arroz núm. 2	á » 0'40 »
Habichuelas	á » 0'38 »
Ajos	á » 0'75 ristra

Ademas de otros artículos á precios con-  
vencionales.

36, Rampa de la Abundancia, 36

## GIMNASIO

HIGIÉNICO-ORTOPÉDICO

ACADEMIA DE ESGRIMA

Y  
BAÑOS—DUCHAS

DIRIGIDO POR

D. EUSEBIO FERRER

CURSO DE 1892—93

Clases de gimnasia y esgrima de 8 á 11  
mañana para los adultos; de 5 á 7 de la  
tarde gimnasia para niños, y de 7 á 9 no-  
che clases de idem, idem para adultos.

Duchas para señoras de 11 á 12 maña-  
na; clases de gimnasia para idem de 11 y  
media á 1 de la tarde, dirigida por profe-  
sora.

Hay clases especiales para enfermos.  
Se permite visitar el gimnasio de 11 á 1  
de la tarde á las señoras y de 7 á 9 de la  
noche á los adultos.

33, HANNOVER, 33.

## CARABAÑA

INTERESA A TODOS SABER:

1.º Que no existen otras aguas sul-  
furadas ódicas que las de CARA-  
BANA.

2.º Que no existe tampoco ningún  
otro verdadero manantial de aguas  
purgantes en explotación que el de  
CARABANA, y que es de origen vol-  
cánico.

3.º Que los demás llamados ma-  
nantiales son solamente aguas recogidas  
en ondos y oscuros pozos ó char-  
cos, producto de exudaciones de ter-  
renos salitrosos que se prestan á ma-  
nipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de CARA-  
BANA todo es público y todo el mun-  
do puede comprobarlo y tomar gra-  
tuitamente el agua al nacer para toda  
comprobacion necesaria.

Son purgantes, depurativas, anti-  
biliosas, anti-herpéticas, anti-escrofu-  
losas y anti-sifilíticas.—Declaradas por  
la Ciencia Médica como regularizadoras  
de las funciones digestivas y rege-  
neradoras de toda economía y orga-  
nismo. Son el mayor depurativo de la  
sangre alterada por los humores ó vi-  
rus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinion favorable médica univer-  
sal, con 30 grandes premios, 10 me-  
dallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se venden en todas las farmacias y  
droguerías de España y Colonias, Eu-  
ropa, América, Asia, Africa y Ocea-  
nia.

Depósito general por mayor

R. J. CHAVARRI

ATOCHA, 87.—MADRID.

## CALENDARIOS AMERICANOS

PARA 1893

se ha recibido un elegante surtido.

## BLOQUES DE COCINA

para 1893 á 25 céntimos de peseta uno.

## QUINTAS

A LOS MOZOS COMPRNEIDOS EN EL PRESENTE REEMPLAZO

REDENCIONES Y SUBVENCIONES EN METÁLICO

Por 875 pesetas, licencia del servicio para  
Península y Ultramar, ó 1.500 pesetas.

Por 175 pesetas, licencia del servicio para Ul-  
tramar, ó 1.500 pesetas.

Por 125 pesetas, subvencion, 1.125 pesetas.

La Sociedad Mompó Hermanos y Com-  
pañía, domiciliada en Valencia, que pro-  
cura antes que todo la seguridad del quin-  
to y la tranquilidad de su familia desecha  
en absoluto la sustitucion, y solo se dedica  
á la Redencion á metálico, recibiendo el  
mozo asegurado la licencia de redencion á  
las 1.500 pesetas, si así lo prefiere.

La subvencion de 1.125 pesetas citada  
será entregada al mozo que por suerte le  
corresponda servir en Ultramar y haya si-  
do asegurado por 125 pesetas, porque sien-  
dole facil por mil pesetas encontrar fuera  
de esta Sociedad un sustituto, queda libre  
del servicio citado sin el menor gasto.

Para más detalles dirigirse al represen-  
tante en la Isla de Menorca de los señores  
Mompó Hermanos y Compañía,

DON PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ,

Arravaleta, 3, Mahon.

## Para alquilar

Lo está la casa de la calle de S. Fernan-  
do n.º 20. Informes Plaza Retiro n.º 1.

## Para alquilar

Lo están las espaciosas cámaras del al-  
macén núm. 28 de la Rampa de la Abun-  
dancia. Cos de Gracia 30 informarán.

## Para vender

Lo está en el pueblo de Fornells la casa-  
fonda con ó sin muebles, propiedad de Mi-  
guel Caules. Se dará por un precio módico.  
Informes en la misma ó en la imprenta  
de este periódico.



# BAZAR CANET Y PONS

## AVISO

Segun sueños de los sonámbulos Mis. Holgok de Londres y Mm. Villiem de Paris  
es este año el número

10.906

el que ha de sacar las 3.000.000 de pesetas del sorteo de 23 Diciembre.

Por eso los dueños de dicha casa que han tenido la suerte de poder obtener este nú-  
mero, regalan participaciones de 0'25 pesetas por cada 5 pesetas que compren de sus  
artículos.

Aprovechad la ocasion, pues por cada 5 pesetas de género tendréis 1.500 pesetas de  
regalo.

Canet y Pons, Nueva 39.



\* RENOVADOR ORIENTAL \*

## BOSTON

\* PARA EL CABELLO \*

Única preparación de indiscutibles resultados para forta-  
lecer, hermosar, vigorizar y suavizar el cabello, ponién-  
dolo lustroso, impidiendo su caída y devolviéndole  
siempre su color natural ó primitivo. Limpia el cráneo,  
estirpa la caspa y mantiene la cabeza con la frescura,  
suavidad y lozanía de la juventud.

Marca registrada

RESULTADOS PRÁCTICOS POSITIVOS  
NO MANCHA NI PERJUDICA

Dr. BOSTON  
(SPAIN) Chicago, E. U. A.

DE VENTA: DROGUERÍAS, PERFUMERÍAS Y FARMACIAS

Agentes generales para España: Pons Lletget y Soldevila: Sepúlveda, 203. Barcelona.

## SULFATO DE COBRE

Lo hay á pesetas 0'75 el kilo, y tomando partida á 0'65 id., en la

## DROGUERÍA DE MORILLO Y ESCUDERO

4, PRIETO Y CAULES, 4. MAHON.